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侨 界 关 注

中国驻约堡总领馆庆新春

本报南非约翰内斯堡电（记者张红） 当地时间 12 日，
中国驻约翰内斯堡总领事馆举办2019年新春招待会，中国
驻约翰内斯堡总领事阮平携夫人，领区内华侨华人、中资
机构代表以及来访的中国侨联“四海同春”艺术团等200余
人应邀出席活动。

去年是中南建交20周年。两国元首实现了互访，为深
化中南全面战略伙伴关系绘制了新蓝图，注入了新动力，
推动中南友好互利合作迈上了新台阶。阮平在致辞中说，
感谢广大旅南侨胞为促进中南两国关系发展，发挥了独
特、不可替代的作用。今年2月，中国驻约翰内斯堡总领事
馆迎来建馆20周年，阮平表示，20年的领事服务是由成千
上万个细小事件构成，既有一代又一代领事人的奉献，更
有广大侨胞的支持，希望与南非的侨社一道以优异的成
绩，共同向新中国70华诞献礼。

“四海同春”艺术团团长张建民在致辞中指出，作为中
华民族传统佳节，春节日益成为向世界全面展示中华文化
的重要窗口和精彩舞台。春节文化也越来越为世界各国人
民所了解和喜爱。在春节到来之际，应中国驻约翰内斯堡
总领馆的邀请，“四海同春”艺术团来到美丽的约堡，与侨
胞们、朋友们共度新春佳节、共迎农历金猪年的到来，为
大家生动演绎中华文明的多姿多彩，为中南文化交流增添
浓墨重彩的一笔。

当晚，“四海同春”艺术团演员为嘉宾们表演了舞蹈
《美丽的日子》、琵琶独奏、武术表演、男女对唱 《芦花》
等节目。

新侨落地扎根

“我先生现在已经是新加坡公民，我也拿到了新
加坡绿卡，是新加坡的永久居民了，但我们觉得跟
家乡容县并没有割裂开，我们吃的东西、说的语
言，大部分还是家乡的。”

到梁博和李莉夫妇家时，记者看到，他们的家
门上还贴着一张“福”字。据介绍，梁博原是广西
容县罗江镇大石村人，李莉则是容县县底镇古燕村
人，两人同是广西大学的校友。“我们在1996年5月
的一次老乡会上一见钟情，当时我准备毕业，他是
要到两年后才大学毕业，所以我毕业之后就在南宁
开了一家音像店，做了几年。”李莉告诉记者。

1998 年大学毕业后，梁博到广州工作了 4 年
后，到了深圳的吉宝远东公司工作，这是一家新加
坡人在深圳开办的分公司。期间，他于2000年与李
莉成家了。李莉在2001年回到了家乡容县待产，并
在2002年大儿子出生后一直在容县照顾孩子。

2005年春节过后，梁博从深圳分公司借调到了新
加坡总公司工作。“做了两年后，我通过技术移民申请
到了新加坡绿卡。”梁博告诉记者。“当时因为他的身
份证和毕业证的出生月份日期不一致，开证明和公证
的手续有点麻烦，他都不想申请了，后来是我觉得他
有一张绿卡就多了一条路，帮他在国内把手续办好了
他才愿意去申请这个绿卡的。”李莉告诉记者。

2009年，李莉带着大儿子到新加坡与梁博一起生
活。2010年，他们的小儿子出生，李莉在家照顾孩子直
到2014年小儿子上学，她才到梁博目前也在的新加坡
胜宝旺公司工作。“我们的工位还曾经是前后桌呢。”
李莉甜蜜地笑道。后来，因为两个人都是6︰30左右就
要早早地一起去上班，没办法接送两个孩子上学，李
莉于2017年离开了胜宝旺公司，到家附近的一个学校
当了一名幼师教中文，梁博则继续留在该公司上班。

“也是为了让孩子更方便上学吧，梁博在 2015年
申请成为了新加坡公民，本来我也有机会申请成为
新加坡公民的，但我不太愿意，总有入籍了就回不去
了的感觉，无形中割裂了跟故乡的联系。”李莉说。

不变的炎黄血脉

在新加坡的社会生活中，华侨华人长期保留着中
国的文化习俗，他们通过各种方式巩固与家乡的联系。

记者注意到，李莉跟梁博两人交流是用容县话，跟
两个儿子交流则是普通话。“跟大儿子有时候也会说一
下容县话，小儿子就不怎么懂容县话了。”梁博说。

“现在我们回去探亲，就像在国内的其他城市回
家探亲一样方便，加上在这边工作生活接触的也都
是华人居多，我先生还经常到珠海等地出差，所以
也没有很强烈的背井离乡的感觉。”李莉说道。据
悉，他们今年已经回过两次容县探望父母了。

“我经常到新加坡植物园散步，这里营造出来的
自然生态，跟我们老家容县的深山特别像。我从小
就是在山里长大的，在这里感觉特别亲切。”在新加
坡植物园游览参观的李莉说道。胡姬花是新加坡植
物园最有特色、最吸引游人的一种植物。“胡姬花是
新加坡的国花，我经常买回家去种，也算是融入了
新加坡这个开放包容的国度了吧。”李莉笑道。

据记者了解，海外华侨华人有的通过捐款给故
乡办学，有的以投资方式帮助故土的经济发展，有
的在家乡遭受自然灾害时募捐以助，有的通过牵线
搭桥努力发展居留国与中国的商贸关系和文化关
系，有的协助家乡在他们的居留国主办各种展览
会，还有的华人积极协助中国各种代表团去他们居
留的国家参观访问。

2018年 9月 15日举行的 2018年海外华侨华人玉
林恳亲大会华侨文物捐赠暨公益捐款仪式上，新加
坡广西暨高州会馆会长陈奇培代表海外社团捐赠了
新加坡侨胞旧证照一批。当天，海外华侨华人共为
刚刚在容县奠基的广西华侨博物馆捐赠了500多件物
品，全部由容县博物馆接收代管。

在当天的公益捐款仪式上，海外华侨华人还分
别为容县高中树人班和容县优秀贫困学生捐款合计
123万元。据容县侨联负责人介绍，近年来，海外侨
胞为容县公益事业捐资已逾千万元。

（来源：中国侨网）

当地时间 2月 14日晚，“四海同春”
慰侨演出走进南非约翰内斯堡，当地华
侨华人约1000人观看演出。“四海同春”
艺术团 2 月 7 日从北京出访，将到访南
非、肯尼亚和阿联酋 3 国，在开普敦、约
翰内斯堡、内罗毕、迪拜4个城市共演出
5 场。艺术团由河南演艺集团和嵩山少
林寺武僧团培训基地担纲，邀请阎维
文、蔡国庆、龚爽、徐晶晶、赵越等国内
知名声乐艺术家参团。

上图：河南歌舞演艺集团舞蹈团
表演的舞蹈《水云行》。

左图：河南嵩山少林寺武僧团培
训基地学员表演《十八般兵器》。

本报记者 张 红摄

己亥新春 华侨华人祝福中国
杨 宁 胡智轩

春，是万物复苏的季节。春
节，是祝福和展望的时刻。2019
年，既是改革开放40周年的中国
再出发，也恰逢新中国70华诞。
世界各国的华侨华人在欢庆新春
的同时，也纷纷谈起自己的新年
愿望和对祖（籍）国的祝福。

华 人 社 区

图为艺术团表演舞蹈《美丽的日子》。 矫 磊摄

移民新加坡华人夫妇：

有一种情感叫乡愁
陆小青 潘 燕

“四海同春”走进约翰内斯堡“四海同春”走进约翰内斯堡

共享中国发展
海外华侨华人既是中国改革开放的

见证者、参与者、贡献者，也是受益者。
2019 年，华侨华人对于中国的继续开放
和个人的成长，也有着自己的期待。

“奋发图强是我 2019 年的关键词。”
纽约罗斯李根律师楼合伙人孙澜涛律师
在接受本报采访时说，海外华侨华人肩
负着建设居住国，不忘祖 （籍） 国的使
命。虽年过花甲，但他仍然心系中国法
律学子的成长，希望能够到中国与法律
学子交流，共同提高。

“2019 年，我希望自己的事业可以
发光。”马来西亚北野鼓团艺术总监郑
洲升在接受本报采访时表示，他在2018
年将传递马来西亚华人鼓艺文化——二
十四节令鼓，作为自己的事业方向，儿
子也在这一年周岁了。2019年，他希望
可以有更多时间传递节令鼓，让节令鼓
文化发扬光大。

边志立是新西兰河北同乡会的会
长，在新西兰打拼多年的他，对近年来
新西兰旅游业的变化感触颇深。他说：

“改革开放到今天，来新西兰旅游的中
国人逐年增多，现在比 3 年前翻了一番
还多。”他希望 2019 年中国和新西兰能
继续友好合作，携手共进。

中国与新西兰的交流互动不仅为新
西兰吸引了大量的中国游客，更引起了
爱尔兰华人的关注。“新西兰和爱尔兰
都是岛国，中新之间的直航、经贸交
流、双边互动为华人在爱尔兰的发展提

供了许多参考。”爱尔兰华文媒体华人
志主编赵天宇说，他的年度关键词是

“稳定”，希望中爱双边关系能够稳定发
展，也希望爱尔兰在英国脱欧之后能够
保持稳定。

“2019 年，希望有更多民营企业把
产品带出来。”爱尔兰福建商会常务副
会长赵斌在接受采访时说，他希望能够
在爱尔兰举办产品展销会，帮助中国产
品更好地走出国门。商会有专业的律
师、会计和顾问，可以免费提供给有需
要的企业家。“引出来”和“走进去”，
是他对2019年的期待。

同庆新中国生日
中国综合国力的提升让世人称羡，

中国文化也逐步辐射全球。随着新中国
70华诞临近，海外华侨华人的自豪感越
发浓烈。他们纷纷展望70周年国庆，希
望为祖 （籍） 国母亲送上生日大礼。

“2019 年应该是充满机遇和希望的
一年。”谈到新年，瑞中商会执行董事
高云飞透露出浓浓的自豪感，“中国国
富民强，吸引了越来越多的瑞士企业高
管报名参加我们的年会。去年参加新年
酒会的只有 150人，今年扩容到 300人，
这中间75%是瑞士人。”

泛欧国际董事长、《法国侨报》 总
编钱海芬在接受本报采访时说：“在城
市和乡村的华人社区，今年法国的春节
庆祝活动达到了难得一见的广度和深
度。”法国总统马克龙和其他法国政要
纷纷发表中国新年贺词，“这说明中国

强大了，春节已经不单单是中国人的节
日，也是法国人的节日，更是热爱和平
的世界人民的春节”。

“今年新西兰惠灵顿的春节活动是
最热闹的一次。当地人对中国春节表现
出极高热情，完全不亚于西方的圣诞游
行。”边志立说，农历猪年喜逢新中国 70
华诞，他希望能够将中国介绍给更多的
新西兰人，借助国庆带动更多新西兰人
到中国参观。

孙澜涛也观察到：“越来越多的美
国人开始学习中文，华人与美国人交融
交流，春节庆祝形式越来越多样化，节
目也越来越精彩。”他表示，2019 年不
仅是新中国成立70周年，更是中美建交
40周年。纽约北京同乡会正在筹备一场
大型音乐会，邀请为中美友好作出贡献
的卓越人士共同为新中国庆生。

“现在我们中国是真真正正地强大
了，当地人也更愿意主动融入和接受我
们的文化。”赵斌道出了许多华侨华人
自豪的心声。赵斌表示，目前，爱尔兰
福建商会正在筹备爱尔兰都柏林中华街
的建设项目，希望能够把中国的发展成
果更集中地呈现给爱尔兰民众。但他
说，无论多忙，只要有机会，一定回国
为祖国母亲庆祝生日。

讲好中国故事
华侨华人在工作中往来海内外，对中

外文化有着不同于外国人的理解。他们能
给海外故事注入中国韵味，更能用海外民
众易于接受的语言，述说中国故事。

“与国内不同，华文媒体在海外更
希望能够感染一批有影响力的人。”钱
海芬说，“我们比大多数中国人更了解
法国，懂得按照法国人的思路来讲中国
故事，我们就是天然的桥梁。”

据钱海芬介绍，《法国侨报》 自创
办以来，一直坚持用中法双语出版。为
庆祝新中国 70 华诞，《法国侨报》 还紧
跟时事热点，计划采访和报道在法华商
精英和热爱中国文化的法国人。

在爱尔兰，“讲述改革开放和中国
发 展 历 程 是 华 文 媒 体 应 当 肩 负 的 责
任。”华人志主编赵天宇介绍说，华人
志计划在2019年参与筹备首届中国爱尔
兰电影节，以电影为媒，讲述中国发展
的道路。他们希望以此为契机，让中爱
两国人民增进相互理解。

为了讲好中国故事，“每年中秋节，
商会还会邀请当地企业家与中国企业家
共同庆祝”。赵斌介绍，春节期间，他们还
会通过发放中国结、筷子和挂历，让当地
人对中国有更加直观的了解。

作为瑞中商会的执行董事，高云飞
讲述中国故事的方式是每年带瑞士企业
代表团回国参访。她说：“中国的发展
模式是史无前例的，是有着浓浓中国特
色的。很多瑞士人，只要亲自去中国见
过，都会很自然地喜欢上中国。”她相
信，通过不懈努力，能够让瑞士人、让
世界真正了解“一直在进步的中国”。

上图：2月8日，在位于纽约的联合
国总部，苏州交响乐团在中国新年音乐
会上演奏。

新华社记者 李木子摄

中法民众以“灯”为媒同庆春节

2 月 8 日晚，由巴黎 13 区政府主办的 13 区春节嘉年华
隆重开幕。中国驻法大使馆余劲松公使、领侨处李成元一
秘，巴黎13区区长顾梅，法国国民议会议员、法中友好小
组主席陈文雄等出席开幕式。

13区政府大厅内，秦淮花灯装点全场，在这异国他乡
更添一份年味。到场的嘉宾们看到这一盏盏美丽的花灯感
到格外喜欢与新奇，争相拍照留念。就连楼梯旁庄严肃穆
的兵马俑雕塑都手提一盏花灯，仿佛是在宣传中国非物质
文化遗产的形象大使。由花灯装扮的会场和舞台让这个开
幕式变得五彩缤纷。

秦淮灯会作为一项重要的民俗文化活动，是历代南京
民众延续和传承民俗文化的重要空间，长久以来，它已成
为秦淮文化的重要组成部分。南京本土和外来的文化艺术
贯穿于灯会中，构成其艺术内涵。如今，秦淮花灯走出国
门，走向世界，此次花灯来到巴黎，为中法人民带来了共
享太平盛世的美好祝福。 （来源：中国侨网）


